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Мой прадед Виктор Иванович Зубаков родился и вырос в городе Выкса 

Нижегородской (бывшей Горьковской) область. Когда началась война 

ему было всего лишь 11 лет. Так закончилось его детство и начались его 

трудовые будни.  

Виктор Иванович, пожалуйста расскажите, как вы жили во время войны. 

- Я жил во время войны, если считать с 1941 года очень трудно, очень 

сложно и очень голодно. Вечно нуждайся поесть. А в 1943 году пошёл 

работать. Мне было на тот момент 15 лет. 

Виктор Иванович, а в чём заключалась ваша работа? 

- Работа была очень трудная. Очень сложная. Физически очень трудная 

была работа. Делал напильники на металлургическом заводе. Мастер 

научил меня как делать пилы, напильники и даже тиски. 

Сколько длился рабочий день? И выходные у вас были? 

- рабочий день длился в 8 утра до 5 вечера. Из выходных было только 

воскресенье. 

Виктор Иванович, а ведь бывали случаи, когда кто-то заболевал. Что 

тогда делали? 

- Вообще такого не было. А если и было, то можно только договорится с 

администрацией чтобы никуда не ходить. Болезни вообще не 

вписывались в рабочую жизнь. 

В одиночку работали? 

- Нас была целая бригада 

Раз была бригада то, следовательно, был и бригадир Виктор Иванович? 

- Был. И был он очень требовательным  

Трудится приходилось всё время на одном месте или случалось, что вас, 

как говорили в военное время, перебрасывали и на другие участки? 

- Были командировки. И в самые разные места. Это целая история. 

Для подростка работа была у вас довольно сложная. Требовалось много 

сил. Расскажите пожалуйста откуда силы черпали? Что ели? 



- Карточки нам давали. Всё было по карточкам начиная с хлеба. Мне, 

например, давали 800 грамм. Это очень много. Обычно было 350-400 

грамм. Иногда помимо этого давали очень хорошее мясо, в виде колбасы, 

или сливочное масло. А если потерять карточку, то это трагедия. 

И не важно потерял или вытащили всё равно никто не поможет. Хорошо 

было людям у которых была семья. Было проще выжить. 

Виктор Иванович, а где питались? В заводской столовой? 

- Сами готовили. Сказать конкретно чего-то щас и не вспомнишь. В 

столовой еда была очень незначительная. 

А ели только те продукты, которые давали по карточкам или была 

возможность ещё что-то съестное добыть? 

- Я много времени был в лесу. И подавляющее большинство еды у меня 

были грибы. Не только белые, но и сыроежки с маслятами. Но знаете, 

начиная с 1943 года полуголодный ходил постоянно. И поэтому питался в 

основном лесом. Осенью, например, черника. 

Наверное, огороды держали? 

- Без огорода невозможно. Так что сажали. И в основном картошку. Её 

прежде всего. 

Виктор Иванович, а как у вас было с одеждой, обувью? 

- Одежду давали на работе. А вот с обувью были постоянно проблемы. 

Особенно зимой. Все мёрзли страшно. 

Несмотря на трудности военного времени молодёжь продолжало 

получать образование. Виктор Иванович и вы тоже учились? 

- Днём я работаю, а вечером учусь. Работа была сама собой, потому что 

обязательна, а вот на учёбу только вечером времени хватало. 

Работа. Учёба. Свободного времени почти не было, к тому же война. Не 

до развлечений. Но всё-таки жизнь есть жизнь, да и молодость, наверное, 

брала своё и отдохнуть хотелось и повеселится. 

- Не было таково. Каких-то развлечений. Куда-то ходить какое-то кино 

смотреть. Это роскошь. Да и дворец культуры превратили в госпиталь. 

Там жили раненые с 1941 по 1945. 



Виктор Иванович расскажите пожалуйста, как вы узнали о победе. 

 - Услышали торжественный голос Левитана. Слушали его очень 

внимательно. Кричали Ура, Наконец-то. Было очень торжественно всё. 

Был праздник! 

Мой прадедушка имеет Удостоверение ветерана Великой 

Отечественной войны и в этом году ему исполняется 94 года. Вся семья 

очень уважает и любит прадедушку. Дети, внуки и правнуки всегда 

обращаются к нему за советом и гордятся, что у них есть такой 

прадедушка.  

  

 


